

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

1

## Se disparará hasta en 80% subsidio a gasolinas por crisis en Europa

El subsidio a las gasolinas para contener el impacto del conflicto bélico entre [Rusia y Ucrania](#) podría costar a las finanzas públicas entre **60% y 80% más con respecto al otorgado el año pasado, lo que implicará hasta 180,000 millones de pesos.**

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** aseguró esta mañana que su gobierno tiene preparado un subsidio para evitar que el alza en el precio de los combustibles, derivado de esta guerra iniciada el día de ayer, no se traslade a los consumidores.

*“Hay un subsidio, para decirlo con claridad. De modo que, aunque aumente el precio de gasolina de importación, que esto no se traslade a los consumidores”,* dijo en su conferencia de prensa matutina de este jueves.

*“Que mantengamos el precio de las gasolinas como está acordado, que no aumente el precio por encima de la inflación”,* agregó en alusión a su promesa de campaña de que los precios de los energéticos para consumo final **no se eleven por encima de los índices inflacionarios.**

Al respecto, **Mario di Costanzo**, analista financiero, consideró que ese subsidio podría costar a las finanzas públicas entre **160 y 180 mil millones de pesos este año, dinero con el que no cuenta el país.**

*“El hecho de que quiera contener el incremento de los precios de las gasolinas vía subsidio sería una carga más para las finanzas públicas que difícilmente soportarían un subsidio que rodaría en entre 160,000 y 180,000 millones de pesos”,* estimó el ex presidente de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (Condusef), esto **si el precio internacional del petróleo llegara a los 150 dólares por barril**, como prevén algunos analistas.

prevé que este día se observe un incremento.

Montúfar destacó las **sanciones que implementarían Europa y Estados Unidos** sobre Rusia, mismas que afectarán a estos países porque verán incrementados los precios de los energéticos.

*“El caso de Estados Unidos es interesante debido a que Joe Biden está preocupado por las elecciones de medio término y la población está viéndose afectada por los altos precios de los energéticos. En Europa, es similar, mientras más sanciones, más afectación a su población; por ejemplo, la dependencia del gas natural de Rusia es considerable”,* explicó.

Recordó que el año pasado el gobierno subsidió la gasolina a través del estímulo fiscal aplicado al **Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS)**, el cual, dijo habría sumado unos **100,000 millones de pesos.**

*“Entonces, descontando el incremento que ya se había dado al IEPS, pues el subsidio a la gasolina tendría que ser de entre 160,000 o 180,000 millones de pesos que hoy las finanzas públicas no tienen”,* expuso.

Cabe recordar que para esta semana, la **Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP)** [retiró por segunda vez consecutiva el IEPS para el precio de venta al público de la gasolina tipo Magna.](#) Asimismo, advirtió que posiblemente los **precios del gas y los demás combustibles** se elevarán como resultado de la intromisión militar rusa en territorio ucraniano.

*“El gas es muy probable que empiece a elevar sus precios porque evidentemente Rusia es uno de los principales productores del mundo”,* por lo que señaló que el presidente López Obrador **no podrá también controlar el precio de este energético.**

El impacto bélico se agrava toda vez que **la inflación ya llegó a los 7.22%**, según cifras del **Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi)**, recordó el analista, por lo que prevé que el panorama para este año 2022 será muy complicado. *“Peor de lo que muchos analistas considerábamos”,* dijo.

Ante este escenario, **Di Costanzo rechazó los subsidios como una estrategia adecuada para solventar esta crisis.** En cambio, dijo, el gobierno debería **incentivar las inversiones públicas y privadas.**

*“Si el gobierno cree que va a solucionar todo con subsidios, está muy equivocado”,* afirmó. *“El gobierno, para tratar de detener esto, debe de generar certidumbre y dar facilidades a la inversión privada y a la inversión pública. Solo la inversión nos podría sacar de este atolladero”,* subrayó.

### “YA ESTÁBAMOS PAGANDO UNA PRIMA “

**Alejandro Montúfar**, director general de la firma de análisis de los mercados de combustibles en México **PETROIntelligence**, aseguró que desde hace semanas ya se habían registrado incrementos en los precios del petróleo derivado de los riesgos de que se presentara el conflicto que ayer miércoles se desató en Europa.

*“Por el momento, los precios ya habían incrementado debido al riesgo de este conflicto; es decir, hace semanas ya estábamos pagando una prima por este motivo”,* dijo el ejecutivo.

Los **crudos referenciales** volvieron a subir desde la noche de ayer al cierre de esta nota. El **Brent del Mar del Norte** se elevó en unas horas de los 101.51 dólares por barril (dpb) **a los 103.22**, mientras que el **West Texas Intermediate (WTI)** lo hizo de los **96.45 a los 96.66 dpb.** EAD

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

2

## Rompen petroprecios barrera de los 100 dólares; inicia ofensiva rusa en Ucrania

El precio del barril de petróleo tipo Brent del Mar del Norte superó la barrera de los 100 dólares al anunciar el presidente de la Federación Rusa, Vladimir Putin, la ofensiva militar sobre Ucrania.

Alrededor de las 22:30 horas, Centro de México, de este miércoles el anuncio del mandatario ruso se dio a conocer por medios de comunicación y redes sociales sobre los primeros disparos sobre territorio ucraniano.

El Brent había llegado a los 101.51 dólares por barril (dpb), mientras que el West Texas Intermediate (WTI) subía a los 96.45 dpb.

“Tomé la decisión de llevar a cabo una operación militar especial”, dijo Putin en la televisión rusa. “Su objetivo será defender a las personas que durante ocho años sufren persecución y genocidio por parte del régimen de Kiev”, agregó.

Con esta ofensiva culmina un periodo de tensiones entre los gobiernos de Moscú y Kiev, capital de Ucrania, por la posesión de la primera de los territorios de la Península de Crimea en disputa por décadas, y la independencia de las regiones de Donetsk y Lugansk, ambas al este de Ucrania cerca de la frontera con Rusia.

Por su parte, el ministro ucraniano de Exteriores, Dmytro Kuleba, escribió en su cuenta de Twitter (@DmytroKuleba): «Putin acaba de lanzar una invasión a gran escala de Ucrania. Las pacíficas ciudades ucranianas están bajo ataque. Esta es una guerra de agresión. Ucrania se defenderá y ganará. El mundo puede y debe detener a Putin. El momento de actuar es ahora».

El secretario general de la ONU, António Guterres, hizo un llamado al presidente Putin para que no siga con los ataques. “Presidente Putin, en el nombre de la Humanidad, regrese sus tropas a Rusia”, dijo. “Muchas personas morirán”.

Durante las últimas semanas, el presidente de los Estados Unidos, Joe Biden, junto con sus aliados, principalmente Alemania, advirtieron sobre sanciones contra Rusia de llevar a cabo la ofensiva sobre Ucrania, a lo que el líder ruso respondió que no le preocupan.

Por lo pronto, Biden ya manifestó que el ataque es injustificado y prometió que Estados Unidos y sus aliados harán que Rusia “rinda cuentas” por ello. EAD

## Explota subestación eléctrica en refinería de Minatitlán

Este jueves se registró una explosión en una subestación eléctrica al interior de la refinería de Minatitlán, lo que dejó al complejo temporalmente sin energía.

El incidente representa la tercera explosión en menos de un año en diferentes áreas de esta instalación de procesamiento de crudo de Pemex.

En un video en poder de Energía a Debate se observa la falla eléctrica en el complejo.

El 7 de abril del año pasado, después de las 17:00 horas se activaron las alarmas al interior del recinto petroquímico de la refinería “Lázaro Cárdenas”, de Minatitlán, que se originó por la quema de “gasolinas amargas”, después de la ruptura de una línea de transferencia. La quema de gasolina alcanzó uno de los tanques de almacenamiento, lo que derivó en la explosión.

El incidente causó que se suspendiera por un mes la producción de 100 mil barriles de gasolina y se reactivó hasta el 8 de mayo del año pasado.

Este incendio ocurrió después de que en 2019 el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inversión de dos mil millones de pesos para la rehabilitación de la planta en Veracruz.

### OTROS INCIDENTES EN VERACRUZ

Los accidentes eléctricos no fueron exclusividad de la refinería de Minatitlán en los últimos meses, pues las petroquímicas Cangrejera y Morelos también reportaron este tipo de fallas.

El 20 de abril del año pasado, el Complejo Petroquímico Morelos, reportó fallas en un turbogenerador de energía eléctrica, que obligó a realizar la quema de productos para evitar que las líneas se presionaran.

Esta falla causó que la planta quedara fuera de servicio al menos un día completo, mientras Pemex realizaba las maniobras de reparación de las instalaciones.

En febrero del año pasado, también se incendió un turbogenerador, aunque esta vez ocurrió en el complejo petroquímico de “La Cangrejera”.

Para el 4 de diciembre se registró un nuevo incidente eléctrico en La Cangrejera, pero esta vez se debió a un incendio en una subestación que dañó diversas instalaciones eléctricas.

Para reparar las consecuencias del siniestro, Pemex adjudicó 10 días después del incidente un contrato por 50 millones de pesos de forma directa a la empresa OB Ingeniería y Servicios, SA de CV, de Iván Ordaz. EAD

### Chocan en Parlamento Abierto por actuar de la Corte en temas eléctricos

Durante el Foro 25 del Parlamento Abierto de la Reforma Eléctrica hubo **posturas radicalmente opuestas**, pues mientras sus defensores **acusaron al Poder Judicial de carecer de conocimiento sobre el tema**, quienes se oponen a la iniciativa señalan que **los esquemas de autoabasto son un “pretexto” para eliminar el marco legal establecido en 2013**.

Durante la mesa *Decisiones del Poder Judicial en materia energética*, **Nancy Jocelyn Jiménez Camacho, jefa de Oficina del Jurídico de la CFE en Intermediación de Contratos Legados**, aseguró que el Poder Judicial no tiene el conocimiento suficiente sobre el sector eléctrico que se debe abordar desde un punto de vista diferente en temas de competencia.

**La abogada de la Comisión Federal de Electricidad acusó que las sentencias de la Suprema Corte de Justicia de la Nación favorecen a empresas** que no pagan el porteo de la electricidad, que es una actividad estratégica regida por derechos humanos.

En respuesta, **Daniel Amézquita, litigante en materia Constitucional y Administrativa**, refirió que el Poder Judicial lleva tres años analizando la legalidad y constitucionalidad de las modificaciones que ha impulsado el Poder Ejecutivo desde 2019 en torno al sistema eléctrico.

El especialista defendió que hay precedentes que superan el tema técnico y regulatorio y se basan en la libre competencia y acceso a los mercados, así como en el derecho humano a un medio ambiente sano y a la salud.

En este sentido, Amézquita recordó que el gobierno federal promovió cambios a la Política de Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional, pero el sector privado obtuvo amparos en su contra, situación que se repitió con las modificaciones a la Ley de la Industria Eléctrica, aprobada por el Congreso de la Unión, así como a otros cambios en el sistema eléctrico.

Por ello, consideró que hay una tendencia en relación con los acuerdos promovidos por el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), la Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Secretaría de Energía (Sener) que fueron considerados “ilegales” por parte de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, por lo que después se decidió modificar la ley, y como también fue rechazada, se optó por cambiar la Constitución.

En su intervención, **Eduardo Manuel Méndez Sánchez, profesor de la Facultad de Economía de la UNAM**, defendió el derecho del gobierno federal para modificar la Constitución, acorde con las necesidades del país, lo que también incluye la ideología de cada administración.

En este sentido, comentó que el Poder Judicial tiene que actuar conforme a los principios que se determinen en la Carta Magna y no representa un permiso para los jueces de resolver los temas de forma discrecional.

Sin embargo, **Miguel Zárate, especialista en litigios**, argumentó que hay derechos adquiridos que no se pueden cambiar bajo ningún pretexto.

En este sentido, Amézquita consideró que **una de las figuras que se está utilizando como “pretexto” para eliminar todo el marco regulatorio anterior son los autoabastos**.

Recordó que **estas figuras están en proceso de extinción y que tuvieron que ser incluídas en la reforma de 2013**, porque existen desde antes, aunque desaparecerán en menos de 20 años y es un sector en el que va no se puede invertir. EAD

### Buque de Eni inicia producción de hidrocarburos en campo Miztón

El buque de producción y almacenamiento Miamte, que pertenece a la firma italiana Eni, comenzó la producción de hidrocarburos en el campo Miztón, informó la petrolera.

El Floating Production, Storage and Offloading (FPSO, por sus siglas en inglés) operará en el proyecto de desarrollo en el Área 1 en el Golfo de México, el cual se ubica a 10 kilómetros de la costa de Tabasco.

La petrolera privada señaló que la embarcación tiene una capacidad de tratamiento de petróleo de 90 mil barriles diarios y una capacidad de tratamiento de gas de 75 millones de pies cúbicos estándar por día.

El FPSO “permitirá incrementar la producción del país con un beneficio económico para México”, dijo la empresa a través de un comunicado.

Apuntó que la producción temprana del campo Miztón comenzó en junio de 2019, después de solo 3 años y medio desde la adjudicación del Área Contractual 1 y 7 meses después de la decisión final de inversión.

Abundó que a su llegada a México en enero de 2022, el buque Miamte se conectó a su sistema de amarre y pasó por actividades de precomisionamiento y comisionamiento integrado.

“Luego de la primera introducción de hidrocarburos en la FPSO y la puesta en marcha de dos plataformas más en los campos Amoca y Tecoalli, la producción aumentará hasta completar el desarrollo completo del campo para 2024”, anotó.

Comentó que la embarcación fue construida bajo estrictas especificaciones y las técnicas más avanzadas para garantizar la seguridad de las operaciones para las personas y el medio ambiente.

Su armado involucró 5 patios en 3 países diferentes incluyendo México, maximizando la participación de proveedores locales.

“Los logros de Eni en México son el resultado del compromiso de la compañía de cumplir con el cronograma del proyecto y las obligaciones contractuales, así como del apoyo continuo del gobierno mexicano para proporcionar la aprobación de los permisos necesarios”, agregó.

Considero que México es un país clave en la estrategia de crecimiento orgánico de Eni, pues está presente en el país desde 2006 y ha constituido en 2015 su filial Eni México.

Actualmente Eni tiene participaciones en ocho bloques de exploración y producción (seis como Operador), todos ubicados en la Cuenca Sureste en el Golfo de México. La Jornada

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

4

## **Crisis Rusia-Ucrania mantiene petróleo mexicano al alza, asegura Rafael Ángel Valencia**

**Rafael Ángel Valencia Jaime**, especialista en infraestructura petrolera, refirió que los conflictos en **Rusia y Ucrania** beneficiarían a nuestro país, ya que el **precio del petróleo mexicano incrementaría**. Aunque acotó que si bien, esta medida es positiva, también puede generar **fenómenos adversos** para el consumidor, debido a la inflación de precios.

Por ello, recordó la importancia de analizar diariamente el precio del petróleo y gas en todo el mundo, ante el conflicto protagonizado entre Rusia y Ucrania.

Debido a este efecto, la mezcla mexicana de petróleo ha mantenido un promedio de **80.98 dólares por barril**, 25 dólares por arriba de lo presupuestado por la Secretaría de Hacienda para 2022, de acuerdo con cifras de Petróleos Mexicanos (Pemex).

**"En lo que va del mes, la mezcla mexicana acumula una ganancia de 6.46%, que le permitió el día 22 alcanzar su mejor precio desde el 29 de septiembre de 2014 cuando cerró en 89.75 dólares por barril",** recordó Rafael Valencia.

Finalmente, Valencia Jaime insistió que es necesario continuar analizando la situación de los combustibles, ya que **Rusia**, uno de los países protagonistas del conflicto, es el segundo gran exportador del petróleo después de Arabia Saudita y también el mayor productor de gas natural. El Herald

## **Incendio en subestación de CFE deja varias colonias sin luz en Minatitlán**

**Un incendio** ocurrió en las instalaciones de la subestación de la **Comisión Federal de Electricidad (CFE)**, con sede en esta cabecera municipal.

El siniestro ocurrió alrededor del mediodía y esta tarde fue reportado como controlado por corporaciones y grupos de auxilio, de acuerdo con un comunicado de la **Secretaría de Protección Civil**.

or su parte, **la CFE** no ha reportado qué tiempo podría tardar para que las colonias afectadas reciban nuevamente el servicio de **energía eléctrica**. **El Sol de México**

## **CFE descarta afectaciones al momento para el sector eléctrico de México por crisis Ucrania - Rusia**

Desde la **Cámara de Diputados**, el director general de **Intermediación de Contratos Legados de la Comisión Federal de Electricidad (CFE)**, **Mario Morales Vielmas**, reconoció que el conflicto entre **Ucrania y Rusia** "tiene una enorme influencia energética mundial", pero descartó que al momento visualicen afectaciones para el sector eléctrico de **México**.

En reunión de este jueves con diputados de **Morena** y medios de comunicación, el funcionario expresó que "afortunadamente el conflicto está muy lejos de México y nosotros estamos muy cerca de Estados Unidos", lo que garantiza acceso al gas para la generación de energía. Sin embargo, resaltó que México requiere de una reforma eléctrica para garantizar la soberanía del país en ese sector.

"Tenemos en todo el país la suficiente capacidad de almacenamiento para tener autonomías en determinado número de semanas que nos permita garantizar periodos críticos que se puedan presentar por condiciones climatológicas, como fue en febrero del 2021 en Texas, o bien como crisis potenciales que directamente nos puedan afectar.

**"No lo visualizamos en el corto plazo, definitivamente, el conflicto (Ucrania-Rusia) no se ve como un conflicto de largo plazo, se ve como un conflicto de corto plazo también, pues es la decisión que ha tomado el líder de una potencia, pero también tiene una afectación económica en todo el mundo",** dijo Morales Vielmas.

Agregó que actualmente "el sector energético sigue siendo lo que mueve las economías", como la crisis del carbón que debido a su demanda subió de 70 dólares en promedio a 252 dólares en los últimos meses, y por ello cada país debe buscar la forma de resolver sus necesidades energéticas.

"Hay una serie de movimientos geopolíticos en el mundo que indiscutiblemente, como formamos parte de él, tiende a impactarnos de una manera u otra, pero por lo pronto ese conflicto no visualizamos que tenga una problemática directa. Si se alarga, y sigue afectando, va a afectar a Europa muchísimo. El gas que consume Europa es gas natural licuado, mucho de él se licúa en el norte de México por empresas extranjeras, americanas, sobre todo, y se traslada en barco hacia Asia y Europa.

"Toda esta dinámica que origina que tengamos la energía eléctrica en nuestros países para el bienestar de los ciudadanos, para el desarrollo de las empresas, el sector comercio, todos los sectores, es energía eléctrica, y la energía eléctrica se tiene que producir con lo que se tenga, y a veces a los precios que uno no se puede imaginar. México está en condiciones favorables", concluyó. El Herald

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

5

## AMLO aseguró que desconocía a Baker Hughes hasta antes del escándalo de la "casa gris"

El presidente, **Andrés Manuel López Obrador (AMLO)**, **negó** que tuviera conocimiento de la empresa **Baker Hughes** previo al escándalo que acusa a su primogénito, **José Ramón López Beltrán**, por presunto conflicto de interés.

El mandatario afirmó que él no suele mantener negociaciones directas con compañías de dicha índole a menos que éstas **soliciten el encuentro en aras de invertir** en el país, aunque, afirmó, es "muy poco".

"Si me preguntan cómo se llama, no podría ahorita responderles (...) **Nunca he sabido de esa empresa**. No conozco a nadie de esa empresa porque no tengo tratos con este tipo de empresas; porque no me corresponde".

Bajo ese sentido, arremetió contra la acusación de *Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)*, en donde se señala que Petróleos Mexicanos (**Pemex**) habría otorgado **asignaciones por USD 194 millones** a **Hughes** durante los primeros cinco meses en los que la familia de José Ramón alquilaron la millonaria mansión de **Keith Schilling**, ex ejecutivo de relevancia.

"¿Yo meterme a que se le de un contrato o se amplíen contratos para que le den sin pago o le renten pagando una casa a mi hijo? ... **Es de sentido común**", expresó durante su conferencia matutina.

AMLO negó haber entablado contacto con Baker Hughes, previo al escándalo de su hijo: "Nunca he sabido de esa empresa". (Foto: ANDREA MURCIA /CUARTOSCURO.COM) Aún así, el tabasqueño volvió a negar algún conflicto de interés con su hijo mayor, tanto así que, reveló, **había girado la instrucción de investigar las denuncias interpuestas ante la Fiscalía General de la República (FGR)** en contra de José Ramón, así como a Pemex a entregar el dictamen donde **Baker Hughes negó corrupción**.

"Estoy absolutamente seguro (de que no hay conflicto de intereses). Pero de todas maneras, ordené de que se abriera la investigación o que se diera respuestas a las denuncias presentadas en la Fiscalía (...) **Yo soy partidario de la transparencia por convicción**".

Con este argumento, reafirmó que continuará insistiendo a "las y los golpeadores" para que den a conocer sus salarios. Esto, ante **la negativa del Instituto Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI)** a la solicitud para transparentar los supuestos ingresos del periodista, **Carlos Loret de Mola**.

"Ellos deberían de dar a conocer cuánto ganan por cuestiones éticas (...) y quién les paga (...) **No es un asunto personal**", sentenció. Infobase

## Petroleros rechazan acreditación de Ricardo Aldana como secretario general del STPRM

Los petroleros en su conjunto consideran una farsa y una burla la decisión del Centro Federal de Conciliación y Registro Laboral (CFCRL), de acreditar a **Ricardo Aldana Prieto como secretario general del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana (STPRM)**, afirmó Miguel Arturo Flores Contreras.

"Esto no lo validamos los trabajadores. Esto fue una burla, una farsa. Los petroleros en conjunto estamos en desacuerdo. Como Movimiento Petroleros Activos en Evolución (PAE), vamos a promover un amparo indirecto en contra del pronunciamiento y resultados de la elección del 31 de enero por las inconformidades presentadas", dijo en entrevista.

"Insistiremos en que se suspenda la toma de nota por tantos vicios que existieron en esa elección amañada a la luz de todos los trabajadores que fuimos víctimas en este proceso plagado de inconsistencias", enfatizó.

En cuanto a no hacer válidas a las más de **400 inconformidades** que se presentan ante el Centro Federal comentó:

"No están fundadas las respuestas que emite el Centro Federal. Ninguna de las resoluciones emitidas por el Centro están fundadas ni motivadas. Por eso es que vamos a interponer estos amparos porque no estamos de acuerdo ni cómo manejan las cosas ni las respuestas que nos dan", recalcó el aspirante a dirigir los destinos del STPRM.

Y sobre las inconformidades por validar el registro de Ricardo Aldana como candidato a la secretaría general del STPRM, al ser un trabajador de confianza y **al existir un acuerdo entre Pemex y el STPRM**, dijo:

"Eso no puede ser. No puede haber un acuerdo entre Pemex y el Sindicato. Él es trabajador de confianza. Podrá ser para una actividad administrativa, pero no para candidato para dirigir la vida sindical".

¿Y al parecer no se ratificó ese convenio de los años 90s?

-Así es, esto está todo viciado. De ahí la inconformidad de todos los compañeros y del gremio en sí. Además, por el resultado de la cantidad de votos que dicen que tuvo este señor (Aldana), **más de 44 mil**, cuando nadie lo conoce y ya no queremos más corrupción en el Sindicato.

Y vamos a recurrir ante la **Comisión Internacional de los Derechos Humanos (CIDH)** y ante la **Organización Internacional del Trabajo (OIT)** por estas violaciones. El Sol de México

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

6

## Mezcla mexicana supera los 90 dólares por barril

**La mezcla mexicana alcanza su mejor precio desde septiembre de 2014.**

La mezcla mexicana de petróleo registró una ganancia de 2.25% o 1.99 dólares frente al precio de cierre del miércoles, al cotizarse en el mercado energético internacional en 90.52 dólares por barril, informó [Petróleos Mexicanos \(Pemex\)](#).

La mezcla mexicana de petróleo mantiene un promedio de 81.47 dólares por barril, 26 dólares por arriba de lo presupuestado por la Secretaría de Hacienda para 2022.

En lo que va del mes, la mezcla mexicana acumula una ganancia de 8.92%, que le permitió hoy alcanzar su mejor precio desde el 29 de septiembre de 2014 cuando cerró en 89.75 dólares por barril.

El precio del petróleo intermedio de Texas (WTI) cerró este jueves con una subida del 0.8%, hasta 92.81 dólares el barril, tras rozar esta mañana los 100 dólares por la ofensiva rusa en Ucrania.

El Brent para entrega en abril acabó este jueves en el mercado de futuros de Londres en 99.08 dólares, un 2.31% más que al término de la sesión anterior, en una negociación volátil en la que llegó a superar los 104 dólares.

Por otra parte, los contratos de gas natural para entrega en abril sumaron 5 centavos, hasta los 4.64 dólares por cada mil pies cúbicos, también frenando el avance tras dispararse esta mañana un 5%.

Los contratos de gasolina con vencimiento el mismo mes subieron 4 centavos, hasta casi 2.92 dólares el galón.

El petróleo de referencia comenzó la jornada con una alza del 7.5% en reacción al ataque ordenado en la madrugada por el presidente ruso, Vladimir Putin, sobre Ucrania.

No obstante, el petróleo se moderaron con el paso de las horas ya que, según apuntan algunos analistas, el suministro de petróleo y gas natural aún no se ha visto afectado por la escalada bélica.

También se apreció una rebaja en las preocupaciones en Wall Street, que comenzó la sesión con bajadas del 2% y parecía dispuesto a cerrar en verde tras el anuncio de nuevas sanciones económicas de Estados Unidos a Rusia.

El Texas lleva varios días en ascenso ante la escalada del conflicto, teniendo en cuenta que Rusia es el segundo mayor exportador de petróleo después de Arabia Saudí, además del mayor productor de gas natural.

El precio del WTI, que sigue en niveles no vistos desde 2014, se ha revalorizado un 23% desde que empezó el año, presionado en buena parte por la creciente demanda de combustibles y la ajustada oferta. OGM

## Gas natural sube 30.8% tras inicio de conflicto en Ucrania

**El costo del gas en Europa aumentó hoy en 30.8%, lo cual impactará el precio de la energía eléctrica.**

El precio del gas natural TTF para entrega en marzo en el mercado holandés se ha disparado este jueves un 30.8% y ha cerrado por encima de cien euros el megavatio hora (MWh) por primera vez en este año, después de que Rusia haya iniciado una operación militar a gran escala en Ucrania.

Según los datos de Bloomberg, el gas natural ha terminado en 114.5 euros por MWh, lo que supone un 30.8% más que ayer y su tercera subida consecutiva, aunque durante la negociación ha llegado a costar 143.3 euros por MWh.

Esta materia prima, que es la primera vez que termina por encima de la barrera de cien euros en lo que va de año, acumula un alza del 58% en esta semana, en la que la situación en Ucrania se ha ido deteriorando paulatinamente y ha culminado con la invasión rusa.

Para encontrar un precio superior al actual hay que remontarse a los días previos a la pasada Nochebuena, cuando marcó su máximo histórico (180,6 euros el MWh).

En aquel momento la tensión por Ucrania ya era evidente y varios países señalaban a Gazprom por disminuir los flujos de gas por el gasoducto que cruza el país hacia Europa, algo que Moscú siempre negó y argumentó que era una estrategia comercial.

Además del impacto en la industria y en los hogares que utilizan para calefacción y otros servicios, el incremento de precios del gas natural es la causa de la subida de la electricidad en los mercados mayoristas de toda Europa. OGM

## Estados Unidos analiza liberar reservas estratégicas para bajar precio del petróleo

**El barril de Brent rompió la barrera de los 100 dólares por barril, tras el ataque ruso a Ucrania.**

La Casa Blanca dijo que no descarta liberar más petróleo de sus reservas estratégicas para responder a la escalada de precios del crudo derivada del aumento de tensión en Ucrania.

“Esa es ciertamente una opción que está sobre la mesa”, afirmó el portavoz de la Casa Blanca, Jen Psaki, al ser preguntada al respecto en su rueda de prensa diaria.

“Lo que estamos viendo en el mercado tiene que ver con la expectativa de una mayor invasión de Ucrania por parte del presidente (ruso, Vladimir) Putin”, recalcó Psaki OGM

### Rusia, Ucrania y el aumento en los energéticos: ¿qué implica para México?

El impacto aún no es claro. Pero el **conflicto entre Rusia y Ucrania** ya agita de sobremanera los **mercados** y las consecuencias en la economía mundial, ya trastocada por la pandemia, serán inminentes.

El **precio de los energéticos**, todos en aumento, se ha convertido en la principal señal del nerviosismo en los mercados. Y México, un importador casi absoluto de **gas natural** y un importante comprador de **gasolinas**, también verá algunas repercusiones, aunque los analistas aún no tienen claro el tamaño del impacto. Ese, dicen, se conocerá solo día a día, a medida en que las amenazas de los países involucrados se concreten.

Los alcances económicos del conflicto armado se hacen tangibles en el aumento internacional del precio de los *commodities*, principalmente en los granos –como el maíz y el trigo– y en los energéticos. El golpe para México será en el segundo rubro. “El mayor impacto en el mercado agrícola va hacia Europa y el que nosotros vamos a recibir será vía los energéticos”, dice Luis Gonzalli, codirector de inversiones en Franklin Templeton, una firma con sede en San Mateo, California.

Quizá la mayor señal de nerviosismo en los mercados puede observarse en el **precio del crudo Brent**, la principal mezcla de referencia que ayer superó los 105 dólares, su precio más alto desde 2014 y la expectativa de los analistas se mantiene con una tendencia al alza para los siguientes días. Analistas estadounidenses tienen la previsión de que éste incluso alcance los 120 dólares por barril, según se ha difundido en la televisión local.

Y en ese tono también aumenta el crudo mexicano, la mezcla mexicana cerró ayer en 90.52 dólares por barril. Se trata también de su cotización más alta desde agosto de 2014, según los registros de Banco de México.

Y con ello, México se enfrenta a dos escenarios: un aumento en sus ingresos por exportaciones –aunque se han reducido como parte de la política presidencial– y un precio más alto en el precio de las gasolinas. La Secretaría de Hacienda ya ha llevado al tope los estímulos al consumidor para la compra de gasolinas. Desde la semana pasada el gobierno federal decidió absorber la totalidad del Impuesto Especial sobre la Producción y Servicios (IEPS) de la gasolina regular y ha dejado el estímulo para la premium en un 82.75% y el del diésel en 88.46%.

Ahora todos los aumentos quedarán en los usuarios, dicen los analistas. “Eso obviamente va a presionar la inflación, pero también va a beneficiar un poco porque somos exportadores de petróleo”, explica Gonzalli. Hacienda no podrá incrementar la cantidad de estímulos porque para ello deberían realizar modificaciones legislativas a la Ley de Ingresos, una solución que no se avizora en el corto plazo y de un alto costo para las finanzas públicas. Y con ello, la promesa presidencial de no aumentar el precio de los combustibles por encima de la inflación se tambalea.

#### ¿Desabasto de gasolina?

Esta tarde la gasolina regular importada de Estados Unidos al país se vendió hasta en 14.30 pesos el litro, casi 26 centavos más que ayer. El 3 de enero, la primera cotización del año, la gasolina se vendió a 11.74 pesos por litro, de acuerdo con datos proporcionados por OPIS, una agencia de precios de combustibles. Los impactos para los consumidores finales podrían verse en el corto plazo, cuando los comercializadores comiencen a reponer las gasolinas actualmente en almacenes. Los analistas ya avizoran una caída en el consumo por temor de una mayor crisis económica y eso podría detener de nueva cuenta la recuperación económica de la crisis derivada de la pandemia.

El presidente ruso, Vladimir Putin, ha descartado cerrar el suministro de petróleo y gas natural del que depende una gran parte de la Unión Europea. Pero los mercados se preparan para lo peor, después de la intervención rusa a tierras ucranianas. “Los tambores de guerra suenan cada vez más fuerte en Europa. El escenario central de tal resultado son los mercados energéticos, donde los precios del petróleo y el gas natural se han convertido en el barómetro del miedo de la crisis”, dice Norbert Rucker, Jefe de investigación Económica y de Next Generation Research del banco privado suizo Julius Baer.

#### El gas natural

Hay posturas encontradas, unos aseguran que los consumidores mexicanos están blindados debido al fuerte desarrollo de infraestructura entre el sur de Estados Unidos y México, y que, pese a una mayor demanda europea, el suministro al país se mantendrá por la sencillez de la logística.

Y están quienes creen que las ventas al país se van a reducir si Europa decide voltear hacia el mercado estadounidense para comprar gas natural licuado. La razón: los clientes europeos podrían ofrecer un mejor precio que los mexicanos.

“El gas natural tiene un riesgo más alto de suministro, porque los tanques de gas natural licuado quizá vayan a Europa porque se ofrecerán precios más altos (...). México tiene dos ventajas, no es un gran importador de gas natural licuado y la proximidad [con Estados Unidos] ayuda”, dice Fernando Valle, analista de Bloomberg Intelligence. Expansión

Pero ambas partes esperan una escalada natural en el precio, aunque no comparada con la que se vive en Europa, en donde los precios futuros del gas natural han sufrido una escalada de hasta 50% en solo un día, después de la intervención rusa.

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

8

**Lo que se gane por exportar crudo se perderá en estímulo al IEPS de gasolina**

La tensión entre Rusia, Ucrania y los países miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), podría repercutir en las finanzas públicas de México.

De acuerdo con analistas consultados por El Economista, las tensiones en Europa podrían tener efectos en la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) así como en los precios de los combustibles.

“En el incremento de los precios de petróleo hay una elasticidad que la propia Secretaría de Hacienda calcula cuando da el Paquete Económico, y es alrededor de 15,000 millones de pesos por cada dólar que suba el precio de barril”, dijo James Salazar Salinas, subdirector de análisis económico en CI Banco.

Los ingresos petroleros podrían dejar más de lo estimado este año pues los niveles del precio del barril han aumentado en los últimos días por las tensiones en Europa. Ayer la mezcla mexicana cerró la sesión en 90.52 dólares.

En los Criterios Generales de Política Económica para el 2022, se estimó que la mezcla mexicana de petróleo cotice, en promedio, en 55.1 dólares por barril con lo que esperan obtener 1.08 billones de pesos, en caso de que la cotización del barril sea superada, cada dólar extra representaría 13,588 millones de pesos adicionales a lo proyectado.

Sin embargo, Salazar Salinas, agregó que el inconveniente para México sería la importación de gasolinas por el estímulo fiscal que otorga México a éstas, mismo que se podría convertir en subsidio.

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) reveló que el estímulo fiscal a las importaciones de combustibles automotrices alcanzó 64,347 millones de pesos en el 2021, es decir, 62,006 millones más que en el mismo periodo del 2020, cuando sólo se dieron estímulos por 2,340 millones de pesos.

“Es difícil la evaluación para saber cuál de los dos efectos pudiera dominar más, pero no necesariamente son buenas noticias porque si se considera que se importa más de lo que se está exportando podría pensarse que se verían mermadas las finanzas públicas”, comentó el ejecutivo de CI Banco.

Salazar Salinas, recordó que el déficit de la balanza comercial petrolera es cercano a 25,000 millones de dólares y sumado a la política de no incrementos, en términos reales del precio de la gasolina, esto haría que en determinado momento los estímulos se puedan convertir en subsidios.

“El estímulo IEPS puede ocasionar un gasto porque ya está en máximos, esto quiere decir que posiblemente no haya ingresos por este concepto”, dijo.

Hace unos días, se publicó en el Diario Oficial de la Federación que el estímulo fiscal a la gasolina Magna fuera, por primera vez, de 100 por ciento. Cabe recordar que esta medida ayudó a 80% del parque vehicular. El Economista

**Bufetes foráneos crearon red para proteger a la IP en reforma de 2013: CFE**

En el diseño de la reforma energética de 2013 y su regulación, que beneficia a las empresas eléctricas, participaron “cientos de personas de bufetes altamente especializados, nacionales y extranjeros”, que armaron una red regulatoria que complica cualquier acción para revertirla, informó Mario Morales Vielmas, coordinador de Planeación estratégica de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

En una conferencia de prensa con diputados de Morena advirtió que si no se aprueba la iniciativa presidencial en materia eléctrica, CFE “seguirá trabajando con las reglas diseñadas para las empresas privadas”.

Durante la conversación, también abordó las repercusiones del conflicto en Ucrania y manifestó que “no se ve a largo plazo”, pero tendrá “una afectación económica muy fuerte en el mundo”.

El cálculo del gobierno federal es que si el conflicto “se alarga, afectará a Europa muchísimo. El gas que se consume en Europa es natural licuado y mucho se licúa en el norte de México por empresas extranjeras y se traslada en barcos hacia Asia y Europa”.

El directivo manifestó que toda esta dinámica origina que la energía eléctrica requerida por los países se deba “producir con lo que se tenga y a veces a los precios que uno no se puede imaginar”.

Dijo que si bien México tiene una alta dependencia de gas, se trabaja para resolver de la mejor manera posible episodios como los ocurridos en Texas en febrero de 2021.

00:01 / 01:21

“Tenemos la capacidad para cubrir la mayor parte de la generación de energía eléctrica y las coberturas suficientes de gas. La CFE tiene centrales duales, esto es, de gas y diésel. Tenemos la suficiente capacidad de almacenamiento para autonomía de determinadas semanas, que nos permita garantizar periodos críticos por condiciones climatológicas o crisis potenciales que indirectamente nos puedan afectar”, declaró.

En el caso de la reforma a discusión en el Congreso, indicó que la regulación se construyó específicamente para el beneficio económico de las empresas privadas. Reconoció que todos los cambios de bajo perfil que se han intentado, están detenidos por los amparos, porque se impuso una red de 250 regulaciones y los jueces “todo lo ven inconstitucional o que afecta la competencia y de ahí no los sacamos”. La Jornada

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de febrero de 2022

9

**Contrario a lo que dice AMLO, México padecerá si falta gas, según especialistas**

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** declaró ayer que en caso de un **incremento en los precios del gas natural**, insumo clave para generar electricidad, **debido al conflicto entre Rusia y Ucrania**, [México cuenta con alternativas](#) para salir de 'apuros', como el uso de **plantas hidroeléctricas** o el **combustóleo**, sin embargo, diversos especialistas señalaron que todas las materias primas se encuentran 'contaminadas' por la incertidumbre bélica, por lo que será difícil evitar los altos precios en las tarifas eléctricas.

Víctor Gómez, profesor de Economía en el ITAM, señaló que sustituir la generación eléctrica de gas natural por **otras materias primas como el agua, el carbón o el combustóleo**, no evitarán que suban los **precios de la electricidad**, ya que es un fenómeno global.

"Si llegará a utilizarse de manera más abundante la generación eléctrica con base en fuentes hidráulicas, podríamos ver un impacto en la disponibilidad para otro tipo de actividades más importantes, como el riego agrícola, lo que a su vez podría representar un impacto de orden económico en la inflación y en los productos agropecuarios, sin olvidar los temas medioambientales", dijo el experto.

Puntualizó que por el momento, no se han dado problemas significativos respecto a la disponibilidad de gas, a pesar de que **Rusia es el principal proveedor de Europa occidental**, pero sin duda, tendría que hacerse un análisis profundo para poder combinar fuentes de energías renovables con energías fósiles, ya que sería muy peligroso depender solo de una fuente de energía.

Paul Sánchez Campos, analista del sector energético, expuso que **el problema de las plantas hidroeléctricas es que casi no llueve en los primeros meses del año**.

"No se pueden utilizar la totalidad de las hidroeléctricas para sostener el sistema eléctrico, y menos si el agua tiene otros usos... no olvidemos que en años anteriores los niveles de presas llegaron a menos del 50 por ciento", dijo.

En el caso de las gasolinas, el presidente López Obrador afirmó que contendrán el incremento a través del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios, cuyo estímulo se aplica hoy al 100 por ciento. El Financiero

**Adjudica la CFE centrales en 'lo oscuro'**

**La CFE adjudicó de manera directa sus seis centrales de ciclo combinado a sólo dos empresas, un año después de que fallara en licitarlas**

Un año después de su primer intento fallido vía licitaciones, la CFE adjudicó de manera directa, y a sólo dos empresas, sus seis centrales de ciclo combinado.

Siemens Energy se quedó con cuatro proyectos y Mitsubishi Power con dos, de acuerdo con una presentación ante el Senado de Mario Morales Vielmas, director general de Intermediación de Contratos Legados de la CFE.

Se espera que las centrales incorporen una capacidad de 4 mil megawatts con una inversión de 3 mil 473.5 millones de dólares que se cubrirán con el Fideicomiso Maestro de Inversión, conformado con utilidades de CFEEnergía e ingresos de la Fibra E.

Siemens desarrollará las centrales González Ortega, San Luis Río Colorado, Tuxpan Fase I y Baja California Sur, cuya capacidad conjunta es de 2 mil 489 megawatts y demandará recursos por 2 mil 257.5 millones de dólares.

Mitsubishi estará a cargo de las plantas Mérida y Valladolid, con una capacidad de mil 519 megawatts y un monto de mil 216 millones de dólares.

El 28 de enero la CFE reconoció que, al no tener postores en las licitaciones, los proyectos se tuvieron que contratar por asignación. Reforma